

FORUM DE REDEVABILITE PARLEMENTAIRE ET COM- MUNALE

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

NESTOR BIANQUINCH

MAI 2015

www.kas.de



Forum de redevabilité parlementaire et communale, c'était l'activité organisée à Kédougou par l'Association des journalistes en Régions Frontalières (AJRF) et la Fondation Konrad Adenauer (FKA). Une rencontre qui a permis au Député-Maire Mamadou Hadji Cissé, de faire face aux élus locaux, aux membres de la société civile et à la presse locale, sur sa gestion à mi-parcours à la tête de la municipalité. En effet, la FKA et l'AJRF ont initié cette démarche afin de promouvoir la démocratie participative et le processus de bonne gouvernance locale, ce vendredi 05 juin 2015 à la salle de délibération de la commune de Kédougou.

« Une première au Sénégal et plus particulièrement à Kédougou avec la fondation Konrad Adenauer », l'honorable député et Maire Mamadou Cissé soutient que « le forum est une belle initiative de la part des organisateurs car cela est un moyen privilégié pour communiquer avec ses administrés et les impliquer davantage dans sa gestion ». Aussi, va-t-il ajouter que « ce type de rencontre doit être multiplié et organisé tous les 06 mois » pour évaluer l'évolution des choses. En plus, il dit être « disposé à répondre à toutes les interpellations des populations concernant sa gestion », en cas de besoin. En outre, tenant à manifester largement et particulièrement sa gratitude à la FKA, le Député-Maire, af-

firme qu'en l'accord de ses conseillers municipaux, il décernera un certificat de reconnaissance pour service rendu à la région de Kédougou : une idée mise en relief par son adversaire politique Monsieur Tama BINDIA, premier adjoint au Maire de l'équipe municipale sortante et actuel conseiller communal. Pour Madame Andrea KOLB, représentante résidente de la Fondation Konrad Adenauer, « on ne peut pas sous-estimer l'importance de l'implication de tous les citoyens dans la gestion de la cité ». En effet, les élus sont tenus de prendre en considération les préoccupations des populations dans un dialogue constructif. Elle précise que la FKA est une fondation politique allemande, qui a

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

NESTOR BIANQUINCH

Mai 2015

www.kas.de

l'objectif de promouvoir la démocratie, les droits de l'homme, la liberté et l'état de droit, en Allemagne et dans le monde, avant de souligner que la FKA est très heureuse de créer un espace de dialogue à travers ce forum.



Par ailleurs, elle n'a pas manqué d'orienter le format de la rencontre en rappelant qu'« il s'agit certes de critiquer ce qui ne marche pas encore, mais aussi de parler des acquis et de discuter de manière constructive et ouverte » sur les possibilités et moyens pour que la gestion de la commune soit une affaire de tous et pour que tous assument leur responsabilité là où ils se trouvent. Elle a fini par remercier l'Honorable Député-Maire pour avoir accepté l'exercice mais aussi son partenaire l'AJRF pour la parfaite collaboration et surtout pour l'organisation du forum, en les invitant à continuer de « jouer pleinement leur rôle et éveiller la conscience citoyenne qui est indispensable à l'implication et la participation des citoyens à la marche du pays ». Ensuite, le Secrétaire Général de l'AJRF, Mamadou Lamine BARRO, a tenu à souligner, après avoir présenté la structure qu'il préside et qui a été créée en mai 2010, que les mots de profonde gratitude et de béatitude lui manquaient pour remercier vivement au nom de l'AJRF, la Fondation Konrad Adenauer pour l'intérêt qu'elle accorde à la région de Kédougou. Il l'a particulièrement remerciée pour le soutien technique et

financier qui ont permis à l'AJRF de bénéficier d'une série d'ateliers de renforcement de capacités de ses membres au cours desquels des sujets actuels et centraux de la vie ont été débattus et traités pour pouvoir bien exercer le métier de journaliste. M. Barro a demandé aux participants d'être objectifs dans les discussions car le « but visé n'est pas de faire l'apologie du maire, encore moins de lui lancer des invectives, mais de l'amener à répondre aux questions, aux véritables préoccupations des citoyens de la commune de Kédougou qui ont bien voulu l'élire au soir du 29 juin 2014 ». Quant à l'introducteur thématique de la rencontre notamment Monsieur Carim Camara, par ailleurs, journaliste de l'agence de presse sénégalaise et à la radio Kédougou FM, a quant à lui, fait comprendre à l'assistance que « cet exercice peut paraître à bien des égards banal mais pourtant, Mamadou Hadji Cissé accepte ici ce que beaucoup de ses camarades et autres collègues redoutent fort ». Ce forum de redevabilité doit être une occasion pour chaque citoyen de voir si les promesses électorales sont conformes aux réalisations et les perspectives ouvertes par l'élu local. C'est un moment pour que les citoyens puissent rappeler à ceux qui les dirigent que la « démocratie est avant tout le pouvoir du peuple, par le peuple et pour le peuple qui l'exerce par la voie de ses représentants ».



Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

NESTOR BIANQUINCH

Mai 2015

www.kas.de

Car, pour certains élus, malheureusement, les citoyens sont considérés et traités comme du « simple bétail électoral, maniable et corvéable à souhait ». Enfin, Monsieur CAMARA parlant de la démarche a indiqué qu'ils procéderont par séries de trois intervenants auxquels l'Honorable Hadji Cissé et son équipe répondront avant de prendre trois autres et ainsi de suite.

Débats de redevabilité parlementaire et communale

Le Maire fut interpellé sur plusieurs questions notamment sur le problème d'accès à l'eau, le problème récurrent de l'électricité avec les pannes de plus de 48h parfois et l'insuffisance de l'éclairage public, le problème de résultats scolaires, le foncier avec les audits qu'il avait promises, l'Etat civil, la santé, l'environnement entre autres.



L'EAU : les participants ont demandé au maire pourquoi l'accès à l'eau continue d'être un souci majeur à Kédougou avec la contradiction que la région est l'une des localités les plus pluvieuses du pays. A lui d'avancer que le Maire ne peut pas régler tous les problèmes de société car il y'a des choses qui relèvent de sa compétence et d'autres non, ainsi l'adduction d'eau relève du domaine de la société nationale SDE. Il ajoute qu'il n'a pas les moyens nécessaires pour résoudre de manière générale le problème de l'eau et donc il espère avoir l'appui

de l'autorité centrale. Mais il a pris des mesures avec la création de quelques forages pour certaines localités avec des partenaires financiers et espère que le problème sera amélioré et réglé. L'Electricité : l'éclairage public connaissait un grand défi, par contre, il précise qu'il est en train de le redynamiser depuis qu'il est à la tête de la municipalité avec des achats d'ampoules avec ses propres indemnités de Maire, qu'il fixe là où il y'a extension d'électricité.. Mais dans le cadre du Programme National pour le Développement Local(PNDL), cette question sera largement prise en compte. L' Education : la Mairie est en train de prendre des mesures pour améliorer les résultats scolaires notamment dans la mise à disposition de bonnes conditions d'études surtout avec le phénomène des abris provisoires qui empêchent nombre d'écoliers de finir leur programme avec la période hivernale. Mais il salue la présence de certaines organisations non gouvernementales qui œuvrent dans ce domaine pour leur apport comme le cas de « World Vision ». La Santé : Il a fait beaucoup d'efforts en nouant un partenariat avec le district sanitaire de la commune dans la prise en charge des besoins de base à savoir la réduction des billets d'entrée pour permettre aux patients de consulter les structures sanitaires à moindre coût et ceci grâce à la subvention qu'il octroie. Le Foncier : ce thème a suscité particulièrement l'intérêt des participants car une promesse électorale fut un audit de la gestion et de la distribution des titres fonciers par l'équipe municipale sortante. Le Maire réaffirme que cela se fera et qu'il est en voie de réunir les conditions nécessaires pour que cela se fasse dans de meilleures conditions pour bientôt. L'Etat Civil : ce point a occupé une place prépondérante dans les débats. En effet, selon un participant, 40 pour cent des populations de Kédougou nais-

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

NESTOR BIANQUINCH

Mai 2015

www.kas.de

sent et meurent sans une pièce d'Etat civil, sans que les parents déclarent les naissances, ainsi beaucoup d'écoliers en classe d'examen se trouvent bloqués, sans pièces d'identité. Interpellé sur le cas, le Maire a pris le loisir de critiquer le mode de gestion des registres par l'ancienne équipe car ayant trouvé les registres à même le sol. Il a qualifié cette attitude de manque de sérieux et que par réponse, il a payé des armoires pour les archives. Il a invité les populations à aller enregistrer leurs enfants à l'Etat civil et que ceux qui ont actuellement des difficultés de se faire livrer un extrait, doivent aller régler au tribunal car il ne peut délivrer un extrait si le nom ne figure pas dans les registres qui s'y trouvent. Tout de même, des mesures seront prises pour essayer de résoudre ce problème, comme l'organisation de séances foraines. L'Environnement : Monsieur Cissé dit que l'environnement constitue une véritable priorité dans ses actions. C'est pourquoi, il n'a pas tardé à recruter des volontaires composés d'une trentaine de membres pour rendre la ville propre en attendant un grand programme d'assainissement, qui est en train d'être élaboré avec l'Association des Maires Francophones qui est favorable au financement. Le forum réunissant partisans du Maire, adversaire politique, membres de la société civile et la presse locale a été très riche d'échanges.



De l'opinion des adversaires politiques,



le Maire doit plutôt répondre aux questions posées de manière technique et dans une dynamique de développement durable au lieu d'énoncer des aspects secondaires de résolution de problèmes, d'évoquer clairement les mesures entreprises et non faire des comparaisons entre son équipe et celle précédente ou dénigrer. Ils ont demandé également, toujours en rapport aux réponses fournies par le Maire dans la gestion de maux de Kédougou, comment il serait explicable qu'il utilise ses propres engins pour résoudre certains problèmes. Ils ne qualifient pas cette action comme un développement mais l'invitent à trouver du matériel pour la commune en vue de permettre à ceux qui suivront, d'assurer le relais pour le bien des populations. Par ailleurs, ils saluent certaines initiatives et suggèrent à faire mieux que leur équipe sortante car c'est pour cela qu'il a été élu à la tête de la municipalité. Le Maire a, quant à lui, déclaré qu'il n'a pas de magie pour régler tous les problèmes des populations donc force est de savoir que le développement incombe tout le monde. Il a dit qu'il a bien pris des mesures pour avoir les moyens nécessaires pour concourir à certaines urgences étant donné que le budget alloué par l'Etat ne couvre pas toutes les préoccupations des populations. En effet, il a instauré le paiement de taxes à plusieurs niveaux, surtout avec les

FORUM DE REDEVABILITE PARLEMENTAIRE ET COM- MUNALE

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

NESTOR BIANQUINCH

MAI 2015

www.kas.de

camionneurs transportant des marchandises en provenance du Mali et des structures de grandes importances. Pour finir, il a invité les populations de Kédougou, à contribuer à la dynamique de résolution de problèmes et soutenant qu'il est ouvert à tout le monde. C'est pourquoi, il se félicite de la tenue de ce forum permettant de renforcer la

démocratie participative et assurer l'implication de tous. Il a également fait savoir qu'il est toujours animé de la création d'un groupe consultatif pour impliquer les jeunes dans la prise de décision. La rencontre a pris fin en début d'après-midi avec la grande satisfaction des participants et des organisateurs.

